

なかま

福岡県知的障害者施設家族会連合会 会報

発行
福岡県知的障害者
施設家族会連合会
(略称: 福施連)編集
広報委員会〒812-0854
福岡市博多区東月隈
3-1-4-106
☎/FAX (092) 503-0579

知的障害者への合理的配慮とは

北九州市立大学名誉教授 小賀久氏

合理的配慮の提供は施設での支援とは関係ないよう考へる人もいるようですが、そうではないことを確認していきましょう。

合理的配慮とは何か

合理的配慮とは、障がいのある人が当たり前のこと当たり前にできるように、本人や家族の努力や忍耐によつて続けられてきましたが国・行政機関・そして民間事業者が、その困難な状況を取り除き、本人や家族任せにしない取組みです。家族会にとっても重要なことは、障害者福祉施設にも合理的配慮が求められているのだという認識です。施設では専門的な支援がおこなわれているので、当然、合理的配慮がされているように思われがちですが、皆さんもご存じのように、当たり前の生活が提供されているのか、疑問に思うことが多いのです。日々の支援は障がいのある人を中心にして提供されているか。障がいに関する「問題行動」を一方的に本人の障

がいのせいにして、支援のまづさを隠し、施設側が責任回避をしていないか、などなど。

社会は合理的配慮を提供する義務を負う

ここでいう社会とは主に国、行政機関、そしてすべての民間事業者のことです。

そもそも合理的配慮という考え方

を具体化させたのは、国連の「障がいのある人の権利に関する条約」(2006年12月)でした。日本の批准は大きく遅れ(2013年12月)、合理的配慮の提供についても、配慮の内容や方法、そして罰則規定が不十分でした。が、遅ればせながらも、合理的配慮の提供は社会全体に課せられました。

課題

身体障がいのある人に対する取り組みは、徐々に進んでいますが、その取り組みはまだ遅れおり、合理的障がいのある人の声(要求)を代弁するための取り組みが家族会にも求められています。また、合理的配慮の提供に当たつては、「社会的なバリアを取り除くための対応について、事業者と障害のある人との間で、共に解決策を検討する『建設的会話』が重要」であるとして、国や地方自治体は民間事業者に対して厳格に合理的配慮の提供を求め、従わない場合は具体的な罰則規定を設けて対応

障害者差別解消法は、2013(平成25年6月)に障がいを理由とする差別解消を推進することを目的として制定されました。この法律は、①行政機関や民間事業者に対して、障がいのある人への障がいを理由とする

②障がいのある人から行政機関や事業者に対して申出があつた場合に、負担が重すぎない範囲で障がいのある人の求めに応じ合理的配慮を義務づけました。この法律は当初、国と行政機関のみに対しても合理的配慮を義務づけていましたが、2024(令和6年4月1日)から民間事業者に対しても障がいのある人への合理的配慮の提供を義務づけられました。

合理的的配慮と 施設内医療ケアの充実を

福岡県障がい福祉課へ

令和6年5月26日福岡県障がい福祉課長と意見交換を行いました。

福施連から、最近の厚労省通達に施設利用者を減少させるため利用者

にグループホームへ移るよう聞き取り調査する。怠れば罰金を課す、と

施設に要請しているがそれこそ「合理的配慮」に反すると陳情しました。

また高齢化で食事摂取困難な利用者の増加に対応して、施設内看護師配置増員と胃ろう手術後に対応できる一般職員の技術免許取得者を早急に増やすよう再度要望しました。

県の花田課長は、地域移行は定期

的に本人の意見を確認するが、家族の意向にもそつた支援に努める。医療ケアについては報酬加算の見直しや研修支援を推進していると

北九州市障害者支援課へも

7月3日には北九州市障害者支援課長に面談し、福岡県へ行った同じ内容を陳情し、私たち家族の思いを伝えました。

久保課長回答は福岡県福祉課と同じような内容でしたが、終始何かに意見交換が行われ、諦めず問題解決を続ける活動こそ必要と感じられました。

施設家族会紹介

板屋学園

平成元年に開園された板屋学園は、令和2年に早良区の背振山中腹から四箇田団地南の田園地帯へ移転をしました。

定員60名の入所施設と6人のグループホーム利用者の内、24名が成年後見人制度利用者です。

昨年度は家族会の活動として、成年後見人制度の勉強会は、地域の福祉施設（介護施設含む）の家族や職員、また民生委員等約80名

福岡県公明党と意見交換

8月6日福岡県公明党の申し入れを受けて北九州市のホテルを会場にした要望懇談会に参加しました。

福施連からは今年も30分間に制限された時間でしたが、要望書を県や北九州市と同じ2項目にしたため各級議員さんと意見交換ができ、それぞれの議会での活動をお願いしました。

以上3ヶ所の要望活動には執行部員八木・奥・坂井・松木・馬場・横山（敬称略）他に周防学園の日浅さんなどが参加しました。

福岡市議会請願不採択

昨年3月より福岡市議会に請願4項目の採択を目指して活動してきましたが、継続審議という形で不採択になりました。

2年後の市議会改選後に再提出して同じ政令都市である北九州市の採択に並ぶよう請願の採択を目指すことを執行部は決意しています。

どうする家族会の存続!

役員の世代交代でつなぐしかない

入所施設利用者の高齢化が急速に進んでいます。利用者66名のY施設の家族会の現状は父母18名・兄弟姉妹39名・後見人5名・従兄弟姉など3名・子1名となっています。

親世代だけではなく、きょうだい家族さえも高齢化が進行中の施設も増えつつあります。

知的障害を持つ利用者への兄弟姉妹の思いは父母と同じではなく、就労中でもあり、家族会への考えもいろいろです。施設に面会に行くには自分の自由な時間と旅費と経費も必要であり、家族会役員になれば更に面倒だと想いも当然のことでしょう。

しかしこの考えの広がりを最小

限にするため一つの工夫があります。

役員活動費の支給や増額

会長5万円・副会長2万5千円・3万円・幹事1万円の手当と役員と日当千円支給(5年度から実施中)の家族会もあります。

又、今年は全施連福間理事長の特別出席もありました。二日目の事例発表では宮崎県内の障害者支援施設

能登半島地震被害の障害者へのカンパ



全施連

九州協議会

宮崎で研修会

コロナ感染問題で4年間先送りになつていた全施連九州協議会会議が、9月23・24日の2日間宮崎市内のホテルニューエルシティ宮崎で開催されました。

夜勤帯を中心に廊下や共用スペースで鼻をつまんだり、頭や顔・背中などを叩く蹴るの暴行を加えていたとのことでした。

又、利用者が暮らす施設をいい施設にするために、施設の経営状態も知ることと新しく設置される「地域推進会議」に家族会の意見反映に努力すべきとの発言がありました。

障害者支援と介護保険 支援の違い

今年1月に起きた能登半島地震による知的障害者施設の被害支援の力ンバ金額は、738万1764円が集まり、石川県の福祉協会を通して被害施設へ贈られました。

国民は40歳から介護保険料の支払いが義務づけられ、65歳になれば支援等級によって支援の量が認定され、所得によって負担が決められ又本人の貯蓄高も加味されます。

しかし、障害者支援施設の利用者は介護保険の対象者ではなく、保険料の支払い義務もありません。

入所施設を終の住処にしたい家族の願いは、厳しい職員不足と看護師確保の困難により実現が阻まれています。私たち家族会の活動不足もあるでしょう。

発信しよう！家族の声

親の目から

悩んだ息子の恋愛

周防学園 日浅幸子

私の息子は高校3年2学期頃からてんかんが多くなり、退学して周防学園に入所しました。

在学中は走ることも早く、跳び箱8段をでんぐりがえりで着地できる運動能力を持つていました。

入所後は時々マラソン大会に出場する位でしたが、特に問題も起こさず楽しく過ごしていました。

そのうち帰省が困難な家庭の利用者と友達になり、連休帰省時にはその女性と二人で我が家で過ごすようになりました。

昨年春頃から息子はその女性と結婚したいと泣きながら訴えはじめ、夫も私も頭を抱えました。

私たち夫婦は見合い結婚だったの

で息子の気持ちがよくわからず、思
い余つて施設長に相談しましたが答
えは出ませんでした。

相手女性の気持ちを確かめるため

息子の願いを伝え、母としては言い
辛いことも口にして話し合いました。
繰り返し話しあった結果彼女の思い

は結婚ではなく、姉弟の愛情に似た

ものであつたようで、今後も仲良く
学園で過ごすつもりだと言つてくれ
たのでほっとしました。

もしかしたら彼女の気持ちも歳の
差を超えて息子との結婚願望があつ
たかも知れないのに・・・と母親と
して複雑な思いが今も残っています。

今年の私の願いは妹より長生きして
最期を見取つてやることです。

当家族会は昨年から3人で1年毎
に会長を交代することにしました。
私は兄として施設利用者の生活向
上の為に体力の続く限り、家族会並
びに福施連の活動に努めてまいりました。

15年前に見学してきた北欧デ
ンマークの知的障害者グループホー
ムは大きな家の中に5室の住宅があ
りその一つが夫婦用だとの説明があ
つた。単身用居室でも玄関・食事用
のテーブルもある台所・寝室・書斎・
トイレや洗濯機等あるスペースもべ
つにあり、完全な住宅となつていて
單なる一人部屋ではなかつた。

食事はそのグループホーム勤務の
職員に依頼して夫婦でも自室で食べ
るなど自由であるそうだ。

日本では知的障害者の恋愛や結婚
はタブー視されているが、施設内で
利用者同士の異性を恋慕う気持ちが
起こつても当然のことである。

いつの日か日本でもデンマークの
ようにカップルとして暮らせること
も制度として許される日が来るこ
とを信じたいものだ。

このようなことも合理的配慮の
一つと言えないだろうか。

最期を見取りたい

大牟田ワークショッピングセンター
山口博

私の妹は3歳年下の74歳です。



幼いときにポリオウイルスに感染し、
知的障害となりました。

近くの町立小学校を卒業し、蓮の
実園に入園しましたが、その後大牟

田市内のワークショッピングセンターに
入所し、現在に至っています。

編集後記